
垃圾收費原定4月1日起推行，大公報記者
昨日在尖沙咀訪問抵港旅客，很多人說不知道
將要推行垃圾收費，擔憂若不了解執行細則，
自己可能違規而被罰款。有旅客認為，若香港
推行垃圾收費，會影響來港意慾。

或影響來港消費意慾
從深圳到港旅遊的莊小姐說，經常來港旅

遊，但未曾聽說過垃圾收費。她舉起手上拿着
的飲料瓶說，帶着飲料瓶走了40多分鐘，才見
到一個公用垃圾桶，若日後對丟棄垃圾增加限
制，可能有不理解細則的旅客遭罰款。她說，
「大家來旅遊，都是希望可以開心、放鬆玩，
如果我還要為罰款心驚膽戰，可能未必會繼續

到香港玩。」
由深圳來港旅遊的張小

姐（見圖）說，垃圾收費
細則有許多易混淆的點，
「例如小型隨身垃圾，我

就很難定義。紙巾、雪糕棍
是小型，那我去街頭買的小吃

包裝盒，直接丟入垃圾桶，會不會被罰款呢？
我真的不知道。」 她說， 「來到香港，見到好
吃好喝的，都會想試一試。如果遊客都搞不清
楚垃圾收費到底怎麼收費，我想應該不少人會
選擇減少消費吧。」

旅客王小姐認為，應當在公共垃圾桶等配
套完善的情況下，才推行垃圾收費。若落實推
行，希望政府在景區、食肆密集的區域，增設
公共垃圾桶，並在垃圾桶旁豎立明顯標識，告
知遊客可回收的垃圾類型，做齊配套，遊客才
能更容易配合相關政策。 大公報記者劉碩源

張女士：

延後實施垃圾收費可
讓市民有更多時間了
解相關政策，期望政
府部門加強宣傳教

育，讓市民更清楚如
何做好垃圾分類和妥
善棄置垃圾。同時希望政府加強回收點的配
套，協助市民做好回收。

更多時間了解政策
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各界指執行問題多
籲優化政策才推行

延遲垃圾收費果斷正確

政府宣布垃圾收費延遲至8月1日落實，市民表

示歡迎。有大型屋邨的物管經理及法團委員希望

結合社區的實際情況，包括執法問題、經濟問

題，以及市民的環保意識與公德心，從效果出

發，全面檢視相關政策，若8月實施時政策 「換湯

不換藥」，恐怕同樣遇到支持上的困難。

多位立法會議員亦表示政府有關部門很努力、很辛苦，但推行垃

圾收費政策需要更加貼地，多從市民的角度考慮，更要和區議會及關

愛隊緊密合作，真正把好事辦好。

大公報記者 李雅雯、陸九如、蘇荣（文） 李雅雯、調查組、古倬勳（圖）
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回收配套不足
廚餘減廢困難

謝女士：

支持垃圾收費計劃，政
策本意不錯，不少國家
或地方都在推行，但4
月1日實施的話，對不
少市民來說可能太倉
卒，期望在足夠公眾教

育和宣傳下，更有效地
落實措施。

要做好宣傳工作
新田永平村居民
雷先生：

村民一向自律，大
型垃圾都會帶到大
垃圾站棄置。未來
要用指定垃圾袋都
要跟隨，推遲實施
當然好，始終垃圾
袋要收費，推遲實
施可以遲一些畀錢。

推遲實施當然好

朱女士：

自己已經80歲，不太
清楚如何分類垃圾，
但會實施時會跟足指
引去做。推遲實施當
然好，可以有更多時
間教育市民，例如示
範一下，邊種垃圾袋
放邊種垃圾。

跟足指引掉垃圾

廚餘佔本港固體廢物總量約三成，但目前
不少食肆面對廚餘回收難題。有餐飲集團估
計，旗下食肆為執行垃圾收費，每年需多花
300萬元購買指定垃圾袋，但回收配套不足，
恐影響減廢成效，造成雙輸局面。餐飲業界歡
迎政府延後落實垃圾收費，並認為應全面審視
落實安排，待合適時機才再推出垃圾收費。

香港餐務管理協會會長楊位醒昨日向《大
公報》表示，現時經濟大環境不是太好，實施
垃圾收費，勢必增加食肆營運成本。而且很多
食肆未必有空間放置廚餘箱，增加回收難度，
加上廚餘回收人手及配套不夠， 「你肯出錢，
都未必有人願意幫你做（廚餘回收）」 。

楊位醒樂見政府延後決定，認為政府應從
長計議，從執行安排、配套、社會氣氛、經濟
環境等多方面，重新審視落實垃圾收費安排，
「是否8月就一定要做（垃圾收費）呢？更重
要是合適時候做合適的事，可以配套搞掂、經
濟好轉，到時再做，事半功倍。」

「洗碗都難請，分類更沒人」
稻苗飲食專業學會榮譽會長、叙福樓主席

及行政總裁黃傑龍在電台節目表示，旗下的50
多間食肆，即使做盡廚餘及廢物回收，料一年
仍要多付300萬元買指定袋，加上人手等，總
開支料達500萬元。

他說政府雖承諾派承辦商回收商場廚餘，
但仍有部分商場未申請。他旗下的50多間食肆
所在地點，料四成未有回收配套；街舖回收廚
餘更困難，因為全港200多個垃圾收集站中，
只有50個廚餘收集點，雖然政府目標是增至
100個，但完善配套需時。

黃傑龍說，餐飲業人手不足，廚餘分類屬
厭惡性工作，在 「請人洗碗都難」 的情況下，
更難請人做分類，不少食肆反映無法解決，寧
願支付垃圾費。他認為，若最終無法減廢，業
界成本上升，便變成雙輸局面。疫後經濟恢復
未算理想，現時推行垃圾收費，時機不算合
適。 大公報記者曾敏捷

香港有機資源中心主任黃煥忠表示，關於垃
圾收費，看得出市民的反響不太理想，意味着環
保署在接下來的工作中還要多下功夫，包括更具
象化、細節化的宣傳，以及落區去了解市民情況。
「單單是將法例條文推出來，其實市民很難入腦

的，而且很多具體問題是要提前預判到的。」
我認為政府可以嘗試 「先行先試」 ，但地點

不應該在政府部門，而是先在一個屋邨裏開展試
行計劃。試行時可以先免費派垃圾袋，紀錄屋邨
居民試行期間產生的問題、效果，然後再完善政
策，最後推廣到全港。 大公報記者湯嘉平

學者：選屋邨開展試行計劃
綠惜地球總幹事劉祉鋒認為，政府垃

圾收費實施日期一再推遲，令人感覺政府
態度不夠嚴謹，敦促當局和各界把握剩餘
時間，主動派專人深入解說政策的執行細
節，盡早釋除疑慮，以及擴充回收設施和
普及廚餘回收。

地球之友表示，政府必須把握時間，
加強前期準備工作，強化配套措施，避免
實施後產生混亂和爭議，亦應提供經濟支
援，協助回收產業升級轉型，推動循環經
濟，促進回收業的可持續發展。 大公報訊

環團促加強解說釋疑慮
環境及生態局局長謝展寰昨日會見記者宣布押

後實施垃圾收費時，被問到環境保護署署長徐浩光
近日的 「如果你不想清楚，幾時都是不清楚」 言
論，政府會否收回有關言論與道歉。

謝展寰答說， 「我認為作為一個負責任的政
府，我們需要看市民的情況，所以我們在推行垃圾
收費時也重複多次，我們現時看到外界有很多問
題，市民在這方面不了解，作為一個負責任的政
府，我們用多些的時間或更好的方法做宣傳教育，
我認為是負責任的做法。」

大公報訊

謝展寰：用更多時間宣傳教育

各界意見

冀釐清細則
讓住戶遵從

市
民
：

我對分類唔太

清楚，擔心被罰

款。

延遲當然好，

等我哋了解多啲政

策！

我 哋 清 楚 要 環

保，但政策要可行先

至得！

市民有Say

大公報記者盧剛昌

物管公司憂需「包底」
由海景樓、福昌樓、海山樓、益昌大廈及益

發大廈五座相連大廈組成的 「怪獸大廈」，因荷
里活電影取景成為打卡熱點。但 「怪獸大廈」平
台近日有大量由居民 「恐慌性」丟棄的大型傢俬
垃圾。物管職員李先生表示，擔心公司日後要對
違法棄置但不知物主的大型垃圾承擔費用。 「政
府垃圾站就在大廈後街，雖然這麼近，居民亂掉
大件垃圾在後樓梯，現在由物管搬到垃圾站，但
將來實施收費後，每件11元標籤費是否由我們負
責？」

業主立案法團委員陳先生讚揚政府延遲推出
垃圾收費的決定是果斷、正確，他相信政府知道
若4月硬推出屆時會出現很多問題，包括檢控、
巡查等都需要用很多資源，現在需要時間檢討執
行細節。

他表示，新型屋苑或可推行垃圾收費，他舉
例，每戶各自包裹的垃圾放在垃圾房，清潔工人
收集好再倒進垃圾槽，物管公司用一個售價73元
的政府大型垃圾袋在垃圾槽地下接載垃圾，載滿
一車便走，既沒有違反政策，亦避免住戶亂掉垃
圾。雖然可行，但評估一年購買大型政府垃圾袋
支出至少要100萬元，故他們已打算加一成管理
費，中產居民尚可負擔，但對於老化、多住戶以
及收入屬中下層的老屋邨則難以實行。 「市民是
有怨言的，我聽過環保署評估，平均一個月一住
戶要60元處理垃圾。」

「5樓拿去6樓掉，點捉？」
陳先生又指難以舉報違反垃圾收費的市民：

「5樓住戶將袋垃圾拿去6樓後樓梯掉，你點
捉？」但安裝閉路電視成本高，以他出任法團的
大廈，每層有8至9個垃圾桶，共17層，需安裝
153個閉路電視，是天文數字。福昌樓業主立案
法團經理梁百成亦指安裝一個閉路電視費用二萬

多元，福昌樓有18層，5
個樓梯位，費用加重住戶
負擔，加管理費又會增加
市民怨氣。

陳指政府現定的垃圾收費措施，造成政府垃
圾袋包裹膠袋的 「袋中袋」雙重袋現象，更不環
保。 「你買條魚，魚檔用膠袋裝着，你買麵包又
怎樣用政府垃圾袋裝麵包，不衞生。」他讚賞政
府用不少資源推動環保，亦見成效，例如 「綠在
區區」便是成功例子，市民把可回收的垃圾交予
綠在區區，減少垃圾送往堆填區。但目前香港整
體推行時機未成熟，政府應要加強教育，令市
民有環保意識及提高公德心，同步擴大 「綠在區
區」在多區設立。梁補充： 「當市民環保意識未
提高，你夾硬推，會是一個反效果。」

議員促加強宣傳解困惑
民建聯立法會議員梁熙認為應該加強宣傳，

包括現在設於港鐵站、政府宣傳易通行的 「服務
諮詢站」，可改為 「垃圾收費諮詢站」，以解答
市民疑問。另外， 「服務諮詢站」還可以協助更
多市民申請 「綠綠賞」App。他表示很多物業管
理處不清楚可以領取補貼以申請 「綠在區區」電
子回收箱，呼籲政府多做工作、便利市民進行垃
圾回收。

立法會議員陳月明指她服務的鄉郊地區，收
到不少對收費政策擔憂的聲音，例如前期由誰負
責分發指定垃圾袋、鄉郊地區哪裏能夠購買等實
際問題，目前尚未有明確的解決方案。她表示政
府應該加強在鄉郊地區的宣傳和教育工作，同時
運用高科技，在鄉郊地區加建智慧燈柱配合執法
工作。

立法會議員李浩然建議，在垃圾收費政策推
行初期適當地彈性執法，從教育和培養習慣的角
度推行良政，讓公眾對綠色的生活習慣產生認同
感。

昨日在觀塘區走訪居民，不少人反映不清
楚垃圾收費安排，雖然見到相關宣傳廣告，但
不懂具體如何做。有市民認為，垃圾收費會加
重生活負擔，而且現時已支付屋苑的垃圾清潔
費，不希望另外推行垃圾收費。

「就像一根棍子，鋸斷與否，收費完全不
同，換言之，本來大件的垃圾，我是不是可以
分成許多小份處理？」 觀塘區居民鄺先生說，
知道政府已經宣傳多時，宣傳
廣告 「通街可見」 ，但他覺
得垃圾收費還有許多灰色
地帶。他希望政府在押後
推行的這段期間，釐清收
費細則，方便市民配合。

觀塘居民陳女士（見圖）
說， 「從港鐵到街上的廣告，天天都看到垃圾
收費，但是只見到它說這樣不行、那樣不行，
到現在還是不懂到底該怎麼回收廚餘、該怎麼
處理垃圾。」 她又說，對指定袋收費感到 「肉
痛」 ，認為定價過高。

林先生認為，垃圾收費應擱置推行。他居
住私人屋苑，管理費已包含清潔費，若住戶需
自行為垃圾分類，還需支付指定垃圾袋費用，
他認為不合理， 「與其對垃圾袋收費，不如在
垃圾處理上進行收費。」

私人大廈住戶鍾先生也認為，私人住宅的
管理費已包含清潔費，希望政府考慮補貼相關
垃圾處理費用，或考慮以其他形式對這類用戶
進行收費。 大公報記者劉碩源
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收費易混淆
擔憂被罰款

遊
客
：

▲餐飲業界表示，現時廚餘回收配套不足，擔
心影響減廢成效。圖為食肆安裝的廚餘分解
機。 網上圖片

大公報記者古倬勳
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